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          Prezado companheiro, segue abaixo o relatório da reunião do CPN realizada na sede do SINDUSCON-
SP no dia 06.10.2010 na sede do SINDUSCON-SP sito a Rua Dona Veridiana, 55 - 01238-010 - Higienópolis 
- São Paulo – SP. 

CPN –Coordenador: Haruo Ishikawa –  
Representante da Câmara Brasileira da Indústria da Construção – CBIC; Vice-Coordenador – 
Antonio Carlos Mendes Gomes – 
Representando a CNI; Secretário executivo – Sergio Paiva – Representando o SECONCI-RIO - Site: 
cpn-nr18.com.br.  
Presentes:Bancada dos Empregadores: Haruo Ishikawa (CBIC)/(Coordenador); Sergio  
Paiva(FÓRUM DOS SECONCI/CBIC)/(Secretário Executivo), Yves Mifano (CBIC); Andréia Kaucher 
(FÓRUM DOS SECONCI/CBIC); Sergio Ussan (CNI) e Ailton Costa (SINICON). Bancada dos 
Trabalhadores: Jorge Moraes (CNTI/PR); Marco Antonio (Força Sindical) e Jairo Silva 
(CNTI/DF).Bancada do Governo: Jomar Lima (SRTE/PA); Antonio Pereira (SRTE/SP), Maria 
Christina Félix (FUNDACENTRO/RJ); Maurício (FUNDACENTRO/PE); Paulo Cesar 
(FUNDACENTRO/MG) e Nilza Maria (SRTE/DF). Ausências justificadas: Antonio Carlos (CNI)/(Vice 
Coordenador); Maria Lucia (SRTE/RJ); Beroaldo Maia (SRTE/PE); Luisa Tânia (SRTE/RS); Maria 
Lucia (SRTE/RJ). Convidados: Silvana Márcia Montechi Valladares de Oliveira (MPT); Roberto 
Portela Mildner (MPT) Marivone Fernandes (SINDUSCON-SP); Sandra Carvalho (SINDUSCON-SP) 
e Rinaldo Teixeira (SINDUSCONSP). 
Dando início à reunião do CPN, Haruo Ishikawa agradece a presença de todos e dá boas vindas à 
Dra Silvana Márcia Montechi valladares de Oliveira, Procuradora do Ministério Público do Trabalho 
de São Paulo, e ao Dr. Roberto Portela Mildner – Procurador do Ministério Público do Trabalho da 4ª 
região do Rio Grande do Sul. Dando continuidade, Haruo comenta sobre o fortalecimento do 
tripartismo e destaca que devemos atentar para as atribuições do CPN e dos CPRs previstas, 
respectivamente, nos itens 18.34.2.6 e 18.34.3.3 da NR 18, procurando sempre valorizar as 
proposta apresentadas pelos CPRs. Acrescenta que as decisões tomadas em consenso têm sido 
uma demonstração de maturidade que este Comitê Nacional (CPN) conquistou nesses 15 anos de 
atuação. Neste sentido, é favorável que qualquer proposta de alteração da NR 18 continue sendo 
encaminhada para avaliação final da CTPP somente naquilo que houver consenso. O que não 
estiver de acordo com a opinião de todos deve continuar sendo discutido até que se encontre uma 
solução de consenso. E se for necessário, devemos buscar ajuda externa junto às  universidades e 
profissionais experientes, etc., para que nos ajudem a conhecer melhor sobre eventuais dúvidas e 
tenhamos a segurança necessária para a tomada de decisão.Em seguida, Haruo passa aos 
seguintes itens em PAUTA: 
LEITURA E APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ANTERIOR – Após realizar uma apresentação 
individual dos presentes, Haruo dá início à reunião do CPN e submete o texto da Ata da Reunião 
extraordinária realizada em 2 set 2010 para quem quisesse fazer alguma alteração. Não houve 
alteração e a Ata foi aprovada. 
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ENCONTRO BIMESTRAL COM OS CPRS DAS 5 MACRO-REGIÕES – Haruo fala da importância 
de valorizar os CPRs e diz que gostaria de realizar as primeiras reuniões de 2011 nas cinco macro-
regiões do Brasil, em local a ser definido, para que todos os CPRs de cada macro-região possam 
estar presentes e discutam com o CPN as questões regionais de SST. Jorge Moraes destaca que as 
decisões dos encontros dos CPRs não têm sido trazidas para serem aprofundadas pelo CPN, e 
conclui dizendo que “está havendo comunicação ruim a respeito dos assuntos que são decididos 
através dos encontros dos CPRs, estando faltando “fazer render o trabalho que já foi aprovado pelos 
CPRs nos encontros passados”. Maurício concorda também com Jorge e Haruo chamando a 
atenção que nem todos os CPRs, e também o CPN, estão cumprindo as suas obrigações previstas 
na NR 18. Cita que tem pessoas de vários Estados que não sabem o que está sendo discutido no 
CPN. Sugere encaminhar as decisões do CPN para que sejam conhecidas e divulgadas pelas 
Entidades de Empregadores e de Trabalhadores. Concluindo, ficou decidido que todos os 
coordenadores dos CPRs serão convidados a participar (ou mandar um representante) da próxima 
reunião do CPN que será realizada com a seguinte configuração: Dia 02 DEZ 2010 – Parte da 
manhã – Reunião das bancadas. Dia 02 DEZ 2010 – das 13h às 17h – Reunião do CPN com o 
Coordenador de cada CPR ou, na sua impossibilidade de comparecer, com um membro do CPR 
indicado por seu Coordenador.  
03 DEZ 2010 – das 9h às 17h – Reunião do CPN. A participação dos coordenadores dos CPRs, ou 
de seu representante, nessa reunião do CPN, será facultativa. A pauta da reunião do CPN, durante 
a participação dos Coordenadores dos CPRs tratará, especialmente, do cronograma e do formato 
que serão adotados para as reuniões do CPN nas cinco macro-regiões, no ano de 2011. Haruo 
acrescenta que já começou a fazer contato direto com os coordenadores dos CPRs para estimular a 
interação com o CPN. Sergio Paiva sugere que cada membro do CPN se aproxime do CPR de sua 
região e estimule para que aqueles CPRs interajam com o CPN mantendo-o informado sobre suas 
atividades. Jomar sugere que todos os membros do CPN e dos CPRs sejam informados Documento 
oficialmente sobre o planejamento dessas futuras reuniões, de forma que possam planejar a 
participação, especialmente os coordenadores de CPRs que, porventura, sejam auditores fiscais. 
ANDAIMES E PLATAFORMAS DE TRABALHO – Depois de algumas discussões sobre a utilização 
de Andaimes Suspensos Mecânicos, cujas máquinas são conhecidas como “catracas”, chegou-se à 
seguinte decisão por consenso nesse item: 18.15.41.2: “A partir de quatro anos da publicação desta 
Portaria, não será mais permitida a utilização de guinchos tipo catraca dos andaimes suspensos 
para prédios acima de 8 pavimentos, a partir do térreo, ou altura equivalente.”. Houve 
consenso,condicionado ao compromisso do CPN encaminhar à FUNDACENTRO um pedido para 
que seja elaborado estudo ergonômico para utilização dessas catracas, que servirá de base para 
melhor avaliação e decisão do CPN sobre o assunto. 
DEMAIS PROPOSTAS DE ALTERAÇÃO DA NR-18: Sergio Paiva informa que as propostas, 
fechadas na reunião extraordinária do CPN, ainda não foram encaminhada oficialmente ao 
DSST/MTE. Jomar que sugere que as propostas sejam encaminhadas, imediatamente, ao 
DSST/MTE para que entrem em pauta na próxima reunião da CTPP.Quanto à proposta de alteração 
do item que trata de CIPA na NR-18, Christina Félix (Coordenadora do GTS-ICC) informa que a 
proposta do CPN deve ser encaminhada para a Comissão Tripartite de Saúde e Segurança no 
Trabalho (CT-SST) através da Dra Júnia Maria, Diretora do DSST/MTE. Excepcionalmente,esta 
proposta será encaminhada contendo um item (18.33.10) que não houve consenso, por se tratar de 
consulta feita pelo CT-SST ao CPN. Nilza diz que a SIT/DSST/MTE criou um grupo de trabalho para 
estudar todos os tipos de cesto aéreo e cesta aérea, no âmbito da NR 12. Ainda assim, ficou 
decidido que a proposta de Cesto Aéreo para a Construção Civil será encaminhada como 
contribuição do CPN para o referido grupo de trabalho. ENCAMINHAMENTO: Serão encaminhadas 
para a Diretora do DSST/MTE, Dra Junia Maria, as seguintes propostas que estão em anexo a esta 
ATA: CIPA; CESTO AÉREO; MOVIMENTAÇÃO E TRANSPORTE DE MATERIAIS E PESSOAS; 
ANDAIMES E PLATAFORMAS DE TRABALHO 5. GRUPO DE TRABALHO (GTT) CONSTRUÇÃO 
PESADA – Ficou decidido que o texto da proposta de SST para a Construção Pesada será revisado 
pelo Ailton Costa, em conjunto com a Luisa Tânia e os membros do GTT, a ser encaminhado aos 
CPRs para opinarem e responderem em até 60 dias. Ailton se encarregou de elaborar um texto 
contextualizando sobre o que se fez o como se pretende avançar  com a referida proposta. 
NOVAS TECNOLOGIAS - Sergio Paiva relata o que foi decidido na reunião passada: “Tendo em 
vista que novas tecnologias já estão sendo implementadas e que ainda não existem soluções de 
SST previstas na NR 18 e considerando que qualquer solução que venha a ser elaborada pelo CPN 
demandará muito tempo para sua conclusão, o CPN irá elaborar uma proposta a ser encaminhada 



ao DSST/MTE sugerindo que sejam criadas soluções alternativas para novas tecnologias já 
implementadas até que se tenha definida uma solução específica de SST para cada caso.  
A referida proposta será elaborada por Luisa Tânia com a colaboração do Ussan e do Jairo. Jomar 
diz que haverá uma reunião daqui a 15 dias e se encarregou de levar este assunto para solicitar 
uma solução mais imediata a respeito das novas tecnologias que já estão sendo implementadas. 
Haruo diz que essas questões de novas tecnologias devem ser discutidas também através dos 
CPRs. O CPN deve estimular os CPRs para que estudem as novas tecnologias que estão sendo 
implementadas em suas regiões e apresentem sugestões para prevenção de acidentes, se ainda 
não estiverem contempladas na NR 18. 
NOVAS PROPOSTAS DE ALTERAÇÃO DA NR-18 - Ancoragem; Escavação, Fundação e 
Desmonte de Rocha; Impermeabilização. Essas propostas serão enviadas aos CPRs para que 
encaminhem as suas sugestões em até 30 dias. Quando chegarem as propostas elas serão 
consolidadas pelo grupo tripartite que será criado posteriormente pelo CPN. 
Toninho informa que o CPR-SP irá encaminha ao CPN na próxima reunião, uma proposta para 
Serra Circular.  
REGIMENTO DAS COMISSÕES TRIPARTITE TEMÁTICA (CNTT) E REGIMENTO DO CPN: 
Sergio Paiva alerta que o CPN deve atentar para o teor da portaria 186 de 28 MAI 2010 que trata 
das CNTT, havendo necessidade de rever o Regimento do CPN para adequá-lo a essa nova ordem. 
Esse estudo será realizado pelo Sergio Paiva, Jairo e Maria Lucia, no dia 29 de outubro no RJ, ou no 
dia anterior. 
CARTA DE BELEM – Ficou decidido que serão inseridos, na pauta das reuniões do CPN, até três 
itens da Carta de Belém para serem discutidos e feitos os devidos encaminhamentos, até esgotar 
todos os itens da referida Carta. Haruo disse que será feito um ofício para encaminhar a Carta de 
Belém à CNI para que discutam essas questões no âmbito dos SESIs e SENAI. 11. ASSUNTOS 
GERAIS: Jomar se encarregou de verificar junto ao DSST/MTE como anda o assunto “Sistema de 
gestão em SST”, pois o GT-PCMAT está parado em função disto. Ussan diz que é importante que o 
PCMAT seja elaborado e implementado. Não se baste apenas como papel. Acrescenta que elaborou 
um texto sobre o assunto e solicita que seja encaminhado a todos do CPN. Ficou decidido que o GT 
PCMAT SESMT será reiniciado com os seguintes membros : Ussan (coordenador), Jairo, Nilza e 
Christina. CERTIFICAÇÃO DE EQUIPAMENTOS – Sergio Paiva lembra que a bancada dos 
empregadores sugeriu, na reunião de 15 ABR 2010, que os novos equipamentos (andaimes e 
plataformas de trabalho) após serem fabricados sejam certificados pelo MTE conforme é feito para 
EPI. Jomar disse que vai levar este assunto à reunião do dia 20 de outubro e tratará uma posição a 
respeito dessa questão.EXCLUSÃO DOS ANEXOS I e II da NR 18 - Chrisitina Félix diz que precisa 
fazer um texto justificando a eliminação dos anexos I e II. Toninho se encarregou de fazer o texto 
junto com a Christina Félix e encaminhará à secretaria do CPN para posterior encaminhamento ao 

DSST/MTE. CESTO E CESTA AÉREA – Nilza informa que existe um grupo estudando os tipos de 
cesto e cesta aéreo(a) no âmbito da NR 12, que irá abranger todos os setores produtivos. 
Acrescenta que o material sobre cesto aéreo que será encaminhado pelo CPN ao DSST/MTE será 
uma boa contribuição do CPN como parte do estudo mais amplo que está sendo elaborado. 

PARTICIPAÇÃO DO MPT - Haruo solicita a Dra Silvana, do Ministério Público do Trabalho, que 
comente um pouco sobre o projeto do MPT na área de SST. Dra Silvana diz que o MPT decidiu 
participar de grupos nacionais já há algum tempo. O MPT quer entender como funciona essa 
comissão e da legalidade dessa ação. Aqui em SP, começou a acompanhar algumas reuniões do 
CPR-SP e decidiu continuar participando. No CPN houve um convite feito pela Dra Ruth para 
participação do MPT nas reuniões do CPN. O Dr. Roberto irá assumir a coordenação nacional nesta 
área. Há interesse do MPT em participar das reuniões do CPN. O MPT tem um projeto nacional para 
a atividade da construção mas como as metas são regionalizadas, existem dificuldade de realizar 
em nível nacional. Cada procurador age segundo o seu entendimento jurídico, com unidade 
constitucional. O grande mote na atuação do MPT é fazer um ajustamento de conduta. O que ela 
percebe é que falta gestão de risco nas empresas. A idéia principal é trabalhar com prevenção mas 
deve haver um pouco de punição também. O MPT não é um órgão arrecadador. O que se quer é a 
prevenção. Houve algumas inspeções conjuntas com o MTE gerando alguns TACs. A partir daí 
quando não há reação da empresa, entra-se com ação civil pública. 
 

                                            Sem mais, era o que tinha a relatar. 

 
JORGE MORAES – membro CPN 

 


